

PRIMERA SECCIÓN

Seminario sobre Derechos Humanos

Introducción

Acto inaugural

Palabras del Dr. Juan Tomás Mejía Feliú

Palabras del Cardenal Nicolás de Jesús López Rodríguez

La Educación en un mundo globalizado

RAFAEL PUYOL ANTOLI

Derechos Humanos

Palabras de la Ing. Arq. Rose Marguerite Taulé Cassó

Palabras del Profesor Carlos Di Núbila

El papel del Ministerio Público como garante de los Derechos Humanos

DR. VÍCTOR MANUEL CÉSPEDES

Lo políticamente correcto en un mundo globalizado

DR. GILBERTO GUTIÉRREZ LÓPE

Derechos Humanos y la Administración de Justicia en República Dominicana

DR. MANUEL BERGÉS CHUPANI

Preguntas y respuestas

Educación

Capital social y educación

DR. EUGENIO NAZARRE GOICOCHEA

La Escuela Nacional de la Judicatura:

una Experiencia en la República Dominicana

DRA. GERVASIA VALENZUELA

Globalización, derechos humanos, tecnociencia y derecho de persona

DR. MANUEL MACIERAS

Globalización

Globalización: nuevo paradigma del orden mundial

DR. LEONEL FERNÁNDEZ REYNA

La internacionalización de la educación

DR. ANDRÉS REYES

Desarrollo humano y globalización

EMILIO GARCÍA Y GARCÍA

Preguntas y respuestas

Introducción

Durante los días 12, 13 y 14 de febrero del año 2003, las Universidades nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU), Complutense de Madrid y el Centro de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español, realizaron el primer Simposio Internacional sobre “Derechos Humanos, Globalización y Educación”.

Con este encuentro de académicos e intelectuales preocupados por temas de crucial importancia para nuestro país, el mundo, y la convivencia actual y futura de la humanidad, las instituciones involucradas en su organización, se proponen mancomunarse esfuerzos con el fin de construir un foro de diálogo y reflexión sobre los grandes cambios sociales, políticos, económicos y culturales que afectan, de diversas formas, a la sociedad contemporánea y consecuentemente su porvenir.

Por todo esto, el ser humano y su entorno socio-cultural son el objeto y sujeto, a su vez de este problema; de aquí que el efectivo ejercicio de los Derechos Humanos requiere una permanente adaptación a los diversos contextos socio-culturales, sometidos a procesos de universalización y globalización de indudable trascendencia.

El desarrollo social, a su vez, no se identifica con el mero crecimiento económico. Más bien implica una autorrealización de la persona en un contexto de armonía con el medio natural y el patrimonio cultural.

Solo a partir de las mayores exigencias de calidad de los procesos formativos, se puede alcanzar el desarrollo humano capaz de afrontar los desafíos del siglo que comienza: la paz, la justicia social, la democratización y un desarrollo sostenible. Más radicalmente,

el cumplimiento de los derechos humanos exige una tarea educativa que alcance a todas las poblaciones del mundo, respetando sus propias identidades. Al garantizar así la consolidación de una mentalidad y actitudes adecuadas, se podrá lograr una práctica universalizada de los derechos humanos.

Por la trascendencia de la situación planteada, la UNPHU consideró oportuno recopilar todos los trabajos y debates presentados en el Simposio y publicarlos en el presente volumen para información y fuente de consulta a todas las personas e instituciones interesadas en esta área del conocimiento.

Los temas desarrollados y los comentarios surgidos de las preguntas ventiladas en el evento, se transcriben fielmente según lo expone su autor.

Esperamos que este aporte de la UNPHU a la sociedad dominicana y al mundo, rinda sus frutos, en función del mensaje que hemos querido llevar a todas las personas preocupadas por los grandes cambios que afectan a la humanidad de hoy y consecuentemente a la del futuro inmediato.

Objetivos

1. Crear un espacio que contribuya a la discusión y análisis de los efectos de la globalización.
2. Definir la función de la educación en un mundo globalizado y las estrategias de integración nacional, regional e internacional que deben desarrollarse.
3. Analizar las bases jurídicas en que deben sustentarse las estrategias nacionales que permitan mantener y afianzar los Derechos Humanos.
4. Evaluar, sobre la experiencia de los últimos años, los retos que deben asumirse y las dificultades para encarar el proceso de globalización en lo referente a Educación y Derechos Humanos.

Dirigido a

1. Todos los profesionales, estudiantes y personas interesadas en ampliar sus conocimientos sobre Derechos Humanos, Globalización y Educación.

2. Todas las instituciones de educación interesadas en contribuir a crear un foro de discusión sobre Derechos Humanos, Globalización y Educación en sus programas educativos.

3. Todas las instituciones y organizaciones que laboran por la vigencia de los Derechos Humanos, interesadas en analizar cómo se insertan en el mundo globalizado.

Organización

El contenido del programa fue dividido en tres sesiones concordantes cada una con un segmento del Simposio, "Derechos Humanos, Globalización y Educación".

Aunque los contenidos se entremezclan durante el desarrollo del programa, dadas las características del tema, al final todos los factores enfocados confluyen al tema central de la sesión.

En la forma de presentación se combinaron exposiciones magistrales, mesas redondas y sesiones de interacción con el público, lo que permitió mayor participación de la audiencia, conformada por expertos nacionales y extranjeros en la discusión de los temas.

En cada sesión se combinaron las exposiciones de destacados académicos e intelectuales dominicanos y españoles, de manera que permitiese resaltar los puntos concordantes y discordantes de los derechos y la educación en estados y culturas distintas de un mundo globalizado.

Un Comité de profesionales en el área se encargó de seleccionar los expositores, su ubicación en el programa y el seguimiento a los temas desarrollados.

Los temas expuestos y los debates que se suscitaron fueron grabados, compilados, revisados y editados en el presente volumen.

Acto inaugural

PALABRAS DEL DOCTOR

JUAN TOMÁS MEJÍA FELIÚ*

Muy buenas noches: Señor Rafael Puyol, Rector Magnifico de la Universidad Complutense de Madrid; Señora Rectora de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, Señor Su Eminencia Reverendísima Monseñor Nicolás de Jesús Cardenal López Rodríguez; Señor Eugenio Nazarre, Presidente de la Comisión de Educación del Parlamento Español; Excelentísima Señora Embajadora de España, que nos honra con su presencia y el señor Andrés Avelino Abreu, Tesorero de la fundación Universitaria Dominicana, Inc., Patrocinadora de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, (UNPHU).

Sean mis primeras palabras, para agradecer a todos los aquí presentes, y a muchos de los que no están aquí presentes, pero que han colaborado para que esta cena se haga una realidad, y que este evento sea todo un éxito, por lo cual nuestras instituciones, la Fundación Universitaria Dominicana y la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, se sienten altamente agradecidas.

Hoy en este acto queremos poner como un hito simbólico, en el inicio del Simposio sobre derechos Humanos, Globalización y Educación que se inició esta tarde a las 4:00 en el paraninfo o Aula Mayor de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña.

*Dr. Juan Tomás Mejía Feliu ex Rector de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, (UNPHU); ex-presidente de la Fundación Universitaria Dominicana, patrocinadora de la UNPHU, y del Consejo de Administración de dicha institución.

La celebración de este Simposio viene a ser el principio de ejecución de un acuerdo celebrado entre la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña y la Universidad Complutense de Madrid, para el ofrecimiento de Doctorados entre nuestras instituciones; Doctorados que van a ser avalados por los títulos de ambas instituciones. El primero, será sobre derechos (Derechos Humanos y Globalización); van a venir mas no solamente en Relaciones Sociales y Ciencias Humanísticas, sino también en Ciencias y Tecnología.

Esto marca el hito principal en el nuevo paso de la reingeniería de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña. Desde hace alrededor de un año, iniciamos el proceso de reingeniería académica y administrativa de esta institución con el propósito de devolver a la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, nuestra UNPHU, el brillo y prestigio de que siempre disfrutó desde su fundación. Hemos recibido la colaboración de muchos profesionales no solamente pertenecientes a nuestra institución, sino profesores de otras universidades dominicanas, así como los de la Universidad Complutense de Madrid. Yo quiero dejar sentado esta noche que la celebración de esta cena significa el hito principal del arranque de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña hacia su consolidación y reordenamiento y el resurgimiento del prestigio que siempre tuvo que inmerecidamente, por descuido de algunos, se perdió.

La Universidad está presente en la sociedad dominicana, les siente a todos ustedes como parte de ella, la mayoría de los que están aquí son jóvenes egresados de nuestra casa de estudios. Yo espero que con el apoyo de todos ustedes, con el visto bueno de la sociedad dominicana, la UNPHU vuelva a ser lo que era en años anteriores. ¡Muchas gracias! Por esos aplausos que yo sé, que no son para mí, sino para la institución... ¡Gracias!

Y voy a dejar esta tribuna en las manos prestigiosas, y en la voz del Rector de la Universidad Complutense de Madrid, pero antes de que eso se realice vamos a recibir la bendición de los alimentos que vamos a tomar, lo cual hará Su Eminencia Reverendísima el Cardenal López Rodríguez, quien tiene otros compromisos y por eso lo hacemos así.

PALABRAS DEL CARDENAL NICOLÁS DE JESÚS LÓPEZ RODRÍGUEZ*

Antes de formular una sencilla invocación sobre todos nosotros, permítanme expresarles mi satisfacción, por la celebración de este Simposio que hoy ha comenzado, sobre el tema de "Derechos Humanos y Globalización". Creo que a diario en cualquier medio de comunicación nos encontramos con estos conceptos, en cuanto a los Derechos Humanos, proclamados tan solemnemente por las Naciones Unidas. En sus orígenes, en 1948, fue sin duda ninguna una aspiración de la humanidad, pero por tanto tiempo esa realidad fue desconocida en muchísimos aspectos y hubo que trabajar mucho para que llegase justamente a lograr esa declaración.

Por otra parte, como saben ustedes, estamos celebrando en el año 2003, cuarenta años de la famosa carta encíclica de Juan XXIII, *Pacem in terris*, sobre la paz en la tierra; poco después el Papa Juan XXIII moriría. Por esta razón se considera que *Pacem in terris* fue su testamento espiritual. Cito a *Pacem in terris*, porque ahí hay una referencia muy clara de los Derechos Humanos.

Lejos de ser un acuerdo de un grupo de naciones, cosa que se había hecho, ya era más bien reconocer lo que el Señor había puesto como dignidad de cada persona humana. Hombre, mujer fuera de consideraciones sociales, religiosas y políticas, todo ser humano tiene una condición innata como hijo o hija de Dios y como tal, tiene unos derechos inherentes a su condición de ser humano. Es decir, que este tema que han escogido, como se acaba de decir, es de tremenda actualidad. Por supuesto que hay que reconocer, y todos los estudiosos del tema saben, que la humanidad ha ido adquiriendo progresivamente conciencia de sus derechos, y hoy día, pues, prácticamente todas las grandes instituciones educativas, las grandes organizaciones internacionales tienen puestas sus miradas justamente en el respeto y la preservación de esos derechos.

*Arzobispo Metropolitano de Santo Domingo, Primado de América, Presidente de la Conferencia del Episcopado Dominicano (CED).

En cuanto a la Globalización, el otro tema, sabemos que es una realidad que se impone. Juan Pablo II ha hecho una observación al decir que es una realidad que va penetrando en el mundo entero. De por sí, ni es buena ni es mala, todo dependerá de que rostro se le da, y por esto él aboga justamente para que se le dé a la globalización un rostro humano. Igualmente hablando de la globalización, de la solidaridad, todos conocemos la forma de pensar de Juan Pablo II y como ha sido un abanderado en esta causa, tanto en los Derechos Humanos como también al tratar de llamar la atención sobre el tema de la globalización. Así que yo quiero felicitar a la UNPHU por este feliz acierto de convocar a personas que tienen calidad y competencia sobre el tema para que entonces puedan ayudarnos a todos a reflexionar. Sin más preámbulos permítanme, permanezcan sentados, hacer una sencilla invocación al Señor.

Queremos Señor presentarte a todas estas personas a participar en esta cena y en este Simposio. Sabemos que a todos les anima el mejor propósito, el mejor deseo de que esta Universidad, nacida en circunstancias que todos conocemos, que tuvo su momento de gloria, y que justamente ahora quiere recuperar esos momentos, quisiéramos Señor, pedirte por todos los convocados acá, todos los que han aceptado esta invitación, quisiéramos presentarte a las autoridades de esta Universidad, que tanto están trabajando, justamente por este propósito, igualmente presentarte a las personas que han sido invitadas para que nos ayuden.

En este proceso de reflexión, gracias Señor por todo lo que nos ha concedido, a la UNPHU, al pueblo dominicano, como a tantas otras universidades dominicanas. Gracias a la buena voluntad que pone en el corazón de tantas personas gracias por esas mismas personas que quieren realmente el progreso, el bienestar, el desarrollo integral de los dominicanos, queremos Señor, sencillamente, que derrame sobre nosotros una copiosa y fecunda bendición celestial. Todo esto lo pedimos por la mediación de Jesucristo nuestro Señor, Amén.